



POR CALLO  
DE HACHA  
@CALLODEHACHA

## Fuera Máscaras Breve historia del INSABI (QEPD)

El Instituto de Salud para el Bienestar (QEPD) es la última víctima del sistema de salud mexicano. La dependencia recibió una mega inversión del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador de más de 409 mil millones de pesos durante los últimos tres años de su administración. Durante este tiempo, el uso de estos recursos estuvo marcado por irregularidades, muchas de ellas documentadas en esta misma columna. Según informes de la Auditoría Superior de la Federación, la institución observó atípicos montos que superan los 6 mil millones de pesos. Este presupuesto se utilizó, supuestamente, para el pago de nóminas, subsidios transferidos a estados y gastos de operación para garantizar servicios médicos de primer y segundo nivel a más de 33 millones de mexicanos que no cuentan con seguridad social, así como para ofrecer 66 servicios de tercer nivel. Pero a pesar de todo esto, la atención de enfermedades no fue integral ni constante, ni eficiente. La ASF fiscalizó al INSABI en seis diferentes ocasiones y encontró anomalías en la operación y supervisión de la aplicación de recursos, mala gestión en programas de vacunación, irregularidades en la contratación de personal médico para la atención de la pandemia por Covid, fallas en la adquisición consolidada de medicamentos y material de curación, así como anomalías en la adquisición y distribución de medicamentos oncológicos.

Al día de hoy, la ASF ha "amonestado" al INSABI por más de 6 mil millones de pesos y ha emitido 64 recomendaciones y 40 promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria, sin que, al momento, se desprendan responsabilidades penales. Estos señalamientos ponen en duda la eficiencia y transparencia en el manejo de los recursos públicos destinados a la salud en México. Que dicho sea de paso, han sido uno de los principales reclamos tanto de la oposición como del pueblo mexicano hacia el gobierno del presidente López Obrador. Esto fue reconocido tanto por el mandatario como por el director del IMSS, Zoé Robledo.

Recordará usted que la fugaz y controversial historia del Instituto de Salud para el Bienestar inició a regañadientes el 1 de ene-

ro de 2020, sustituyendo al Seguro Popular que llevaba funcionando, bien o mal, dos décadas. A pesar de no tener presupuesto aprobado para el año 2020, el INSABI erogó un total de 106,124 millones de pesos mediante adecuaciones presupuestarias liquidadas. En los siguientes años, el presupuesto asignado al instituto aumentó, recibiendo 92,614 millones de pesos en 2021, 103,366 millones en 2022 y 107,216 millones en 2023. Para que me entienda, el dinero no fue cualquier cosa.

Sin embargo, el INSABI se enfrentó a críticas por el manejo de sus recursos. La Auditoría Superior de la Federación reportó deficiencias en la supervisión de la aplicación de los recursos, incluyendo una deuda pendiente de 16,952 millones de pesos correspondientes a cirugías realizadas en el Hospital Infantil de México Federico Gómez y el Centro Oncológico Internacional, S.A.P.I. de C.V. La ASF también señaló que el INSABI no cumplió adecuadamente la transferencia de recursos a las entidades federativas, lo que generó observaciones de posibles daños al erario por 5 mil millones de pesos en la auditoría número 240-DS.

En las fiscalizaciones a la Cuenta Pública 2021, la ASF encontró deficiencias en el control y supervisión de la aplicación de los recursos en la adquisición de vacunas y en la contratación de personal médico. Además, en la auditoría de cumplimiento 2021-1-19GYN-19-0132-2022, se acreditaron deficiencias en las adjudicaciones directas consolidadas de medicamentos. En total, desde su creación hasta la fecha, el Insabi ha erogado 409,322 millones 639,997 pesos.

La historia del INSABI llegó a su triste final esta semana cuando la bancada de Morena y sus aliados del PT y PVEM aprobaron este martes su extinción. Los legisladores del PAN adelantaron que solicitarán una investigación debido a la aprobación de la extinción del INSABI. La decisión de los legisladores de Morena y sus aliados ha generado controversia debido a las deficiencias señaladas por la ASF en la operación y supervisión de la aplicación de los recursos del instituto.

Tres años, tres meses y 26 días después el sueño de un sistema de salud como el de Dinamarca llega a su fin, recordándonos que aún seguimos viviendo en México.

Nos leemos el martes.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

INDEPENDIENTE

4

28/04/2023

COLUMNAS  
Y  
ARTÍCULOS

